

thaïlandaise. Dès le départ, le cadre stratégique du développement du programme prévoyait, tout en maintenant que les priorités relatives au développement devaient demeurer primordiales, que celui-ci passerait d'une formulation axée sur le développement à une formulation favorisant l'établissement de liens économiques durables et sur une participation accrue des secteurs privés canadien et thaïlandais. L'objectif du programme est de mettre sur pied des mécanismes autonomes permettant d'accroître la coopération entre les deux pays.

L'Accord de coopération économique Canada - Thaïlande, signé en juillet 1988, vise à compléter le programme d'aide du Canada en Thaïlande. Il fournit un cadre de coopération à long terme dans les secteurs commercial, économique et relatifs au développement, ainsi qu'un mécanisme de transition vers une relation bilatérale basée sur la collaboration, et non sur l'aide.

Le programme de l'ACDI en Thaïlande comporte quatre volets principaux : le développement industriel et des ressources naturelles, la gestion économique, le développement des ressources institutionnelles et humaines et l'aménagement rural. Les débours en vertu du Programme bilatéral se sont accrues considérablement pour atteindre environ 21 millions de dollars en 1986-1987 (plus du double de l'année précédente) et le chiffre record de quelque 29 millions de dollars en 1987-1988. Ils ont légèrement baissé en 1988-1989, s'établissant à 26,6 millions de dollars. L'annexe B donne une liste des projets dans chaque secteur prioritaire ainsi que leurs caractéristiques.

Développement industriel et ressources naturelles

Compte tenu des nouvelles politiques de la Thaïlande et de l'industrialisation accrue du pays, le Canada consacrera environ 65 millions de dollars aux programmes visant à favoriser le développement de l'assise industrielle de la Thaïlande ainsi que de ses ressources naturelles et énergétiques. L'élément central du programme de développement industriel est le Programme de collaboration inter-entreprises, qui vise à développer le secteur industriel thaïlandais et à accroître la collaboration entre les secteurs privés thaïlandais et canadien en matière de coentreprises et de développement du commerce. Ce programme doit également fournir une base pour des associations soutenues dans le secteur industriel. L'aide aux petites et moyennes entreprises du nord et du nord-est de la Thaïlande est aussi un élément important des deux programmes à ce chapitre. Parallèlement, le Programme de coopération industrielle de l'ACDI complète efficacement les programmes visant à favoriser le commerce mis en oeuvre par la Direction

des programmes bilatéraux. Le programme fournit actuellement une aide d'environ 2 millions de dollars par année aux entreprises canadiennes qui réalisent des contrats importants, des ententes de coentreprises et d'autres ententes commerciales en Thaïlande. L'aide financière accordée aux entreprises canadiennes sert aux études préliminaires ainsi qu'aux études de viabilité et de faisabilité en vue de projets importants. Elle sert également à financer des missions sur l'investissement et des colloques sur les activités commerciales. Grâce à ces deux programmes, les efforts de collaboration des entreprises thaïlandaises et canadiennes reçoivent un appui financier notable.

Gestion économique

Environ 25 millions de dollars sont consacrés aux programmes qui visent à aider la Thaïlande à élaborer des politiques et des programmes de gestion pour la période de transition. Un appui au chapitre de la planification et de l'analyse de politiques est fourni au *National Economic and Social Development Board*, organisme central de planification du gouvernement. Un des projets les plus importants consiste en une subvention de 13 millions de dollars consentie au prestigieux *Thailand Development Research Institute (TDRI)*, organisme indépendant de recherche en matière de politique spécialisé dans la recherche dans le domaine des politiques socio-économiques d'intérêt public.

Ressources humaines et développement institutionnel

Compte tenu des nouveaux besoins en matière de main-d'oeuvre et de formation soulevés par l'importante restructuration économique, environ 30 millions de dollars ont été consacrés spécialement aux programmes axés sur les institutions et la gestion du secteur public. Cette subvention inclut le Programme de bourses Rattanakosin et un important programme de couplage thaïlandais et canadien destiné à aider des organismes clés oeuvrant dans le domaine des ressources humaines et du développement des compétences.

Aménagement rural

Au cours des cinq premières années, l'aide canadienne en Thaïlande a visé essentiellement à soulager la pauvreté dans les régions défavorisées. Environ 40 millions de dollars ont été versés jusqu'à présent au titre de ce programme pour soutenir les efforts faits dans les villages des régions désignées. La plupart des projets dans ce domaine en sont aux derniers stades de la mise en oeuvre, quoique certains nécessitent encore un appui à diverses étapes.